

EL NOTICIERO

Periódico de avisos y noticias

Año VI.

Ciudadela de Menorca, viernes 19 de Febrero de 1897.

Núm. 509.

LA MARINA MERCANTE DEL MUNDO

La flota comercial en el mundo, según la estadística publicada por el Bureau Vertias, arroja el siguiente cuadro:

Primero viene el Reino Unido de la Gran Bretaña y sus colonias, con 5.600 vapores y 10.245.577 toneladas brutas, y 8.726 buques de vela con un agregado de 3.267.725 toneladas.

El segundo puesto corresponde a Alemania, con 831 vapores y 1.360.432 toneladas; pero en la nomenclatura de buques de vela pasa al cuarto puesto, con 1.096 embarcaciones y 556.973 toneladas.

El tercer puesto corresponde a Francia, con 532 vapores y 933.244 toneladas; pero sus veleros la ponen en el octavo lugar, con 1.425 embarcaciones y 252.940 toneladas brutas.

El cuarto puesto corresponde a los Estados-Unidos, con 477 vapores y 761.710 toneladas; pero sus veleros la elevan al segundo lugar, con 3.881 embarcaciones y 1.358.467 toneladas.

La categoría de vapores coloca a España en el quinto puesto con 365 buques y 519.315 toneladas; pero en la nomenclatura de veleros pasa a ocupar el undécimo lugar con 1.115 embarcaciones y 168.148 toneladas.

Sin embargo, Noruega tiene 551 vapores, pero con solo 494.612 toneladas, y esto la pone en el sexto puesto, cediendo a España el quinto.

En cambio Noruega figura en el tercer lugar en la lista de veleros, con 2.801 embarcaciones y 1.177.174 toneladas.

Italia, Holanda, Japón, Rusia, Austria y Dinamarca, ocupan el séptimo, octavo, noveno, décimo, undécimo y duodécimo lugar respectivamente en la nomenclatura de vapores, y la Italia, Rusia, Suecia, Francia, Grecia y Turquía el quinto, sexto, séptimo, octavo, noveno y décimo puesto, respectivamente, en la lista de embarcaciones de vela.

EL HAMBRE EN LA INDIA

Las noticias de la India son cada día peores. Es un hecho cierto que va aumentando en extensión la calamidad del hambre y que aquella magnífica posesión de Inglaterra se halla destinada ahora a sufrir una prueba más dura que las que ha pasado en los hambres que han desolado la India de cincuenta años acá. En una gran reunión de personas notables, inglesas é indias, verificada ayer en Calcuta con objeto de organizar socorros para las poblaciones hambrientas, el Virey, que la presidía, reconoció la gravedad de la situación. En un discurso muy conmovedor,

á la vez que S. E. rechazó con vivesa las censuras de una parte de la prensa india é inglesa sobre la política seguida por la administración en los comienzos del hambre, dijo que la crisis revestía ya carácter nacional que reclamaba un esfuerzo nacional asimismo, en la India y en Inglaterra, para aliviar los sufrimientos de las poblaciones atacadas y para impedir que perezcan.

Todas las controversias, dijo, deberían cesar: europeos é indigenas deben mutuamente auxiliarse sin distinción de razas, creencias ni castas. Probablemente unos cinco millones de súbditos indios de la Reina emperatriz se hallaban en el mayor abandono por causa del hambre. Concluyó el Virey con un caloroso llamamiento á la caridad de los concurrentes para acudir en auxilio de sus hermanos tan cruelmente castigados por aquella calamidad. Tomaron enseguida la palabra varios príncipes indios, suscribiéndose en el acto 130.000 rupias. En Inglaterra la suscripción pública abierta por el lord corregidor de Londres adquiere proporciones colosales, pues, puesto que anoche alcanzaba la suma de 60.000 libras esterlinas, recibíendose todos los días ofrecimientos generosos, algunos de ellos régios. Abrense también listas de suscripción en Glasgow, Manchester, Liverpool y en otras grandes ciudades. Con motivo del hambre en la India en 1877, la suscripción abierta por el lord corregidor de Londres llegó en tres meses al considerable guarismo de 515.000 libras esterlinas, cantidad que fué remitida á la India para socorrer á los hambrientos y á los necesitados.

Los pormenores que llegan de Bombay sobre los estragos que produce la peste son espantables, y recuerdan los horrores de la Edad Media cuando aquella calamidad devastaba con tanta frecuencia las comarcas europeas. En Bombay los negocios están paralizados; apenas funciona la Bolsa y se hallan cerrados la mayor parte de bazares y tiendas. La peste se ceba especialmente en los indios, si bien ataca también muchísimo á los parsis que profesan el culto del fuego fundado por Zoroastro. Hasta aquí los europeos han permanecido inmunes casi del todo mas como la mortalidad aumenta á cada semana, no es posible asegurar si en adelante serán igualmente afortunados. Los ratones y casi todos los animales del orden de los roedores mueren de la peste, y se supone que las hormigas, tan abundantes en la India, llevaron los gérmenes de la epidemia á muchas casas, después de haber devorado los gérmenes infectos de aquellos animales.

Es cosa sabida que los parsis no inhuman los muertos como los musulmanes, ni tampoco los queman al modo de los indios, sino

que los ponen en altas torres, denominadas «torres del silencio», nombre en verdad bien elegido, colocándose los cadáveres sobre enrejados de hierro y al aire, para que buitres y cuervos los devoren y dejen únicamente los esqueletos, que caen al través de la reja en el montón de huesos que hay debajo. Mas como ahora no van los buitres á las torres para devorar los cadáveres, se supone también que han muerto de la peste. La epidemia sigue propagándose de pueblo en pueblo en la presidencia de Bombay, justificándose así los vaticinios pesimistas que se han hecho acerca de la probabilidad de que se estienda á una gran parte de la India.

NOTICIAS DE LA CAÑA

Escriben con fecha del 6 á un periódico del Mediodía de Francia:

«Según telegrama de la tarde de ayer, fechado en La Canea, han sido incendiadas las tres cuartas partes de los barrios cristianos y acadas por los turcos muchas familias cristianas que iban á refugiarse en los acorazados; hubo muchos muertos. El número total de ellos se calcula en unos trescientos.

Los buques extranjeros han desembarcado en La Canea los destacamentos con bombas para apagar los incendios. En el momento de ponerse en marcha los buques griegos, el ministro de Marina ha dirigido á las tripulaciones una alocución, en la cual ha recomendado á los hombres á mostrarse valientes y disciplinados. Los buques estarán en La Canea esta noche.

Han llegado ya á Milo cuatrocientos refugiados. Los ministros de Marina y de Negocios extranjeros han conferenciado largamente esta mañana con el Rey. La situación de Retyma va haciéndose crítica. Se carece de noticias de La Canea y se teme que se haya roto el cable. La misión católica que se encontraba en La Canea se ha refugiado á bordo del crucero francés «Suchet».

Los cónsules extranjeros en La Canea se han embarcado. Han llegado ya á Milo á bordo de un acorazado italiano 750 mujeres y niños. Reina grande entusiasmo en la provincia de Patras; recorren la ciudad manifestantes dando gritos de: «¡Viva la unión!»

Se han tenido muchos meetings en varias ciudades de provincias. La manifestación hecha en Trikhala ha sido numerosa. Se han dado en ella vivas á Macedonia, al Epiro y á Grecia. Los meetings aprueban exposiciones en que alientan al gobierno á seguir una política de acción.

La Cámara ha celebrado sesión hoy M. Delyanis ha pedido un crédito de cien mil dracmas para acudir en auxilio de los refugiados cretenses.

En una comunicacion del alcalde de la is-

la de Nilo dirigida al ministro del Interior, se manifiesta que el número de los refugiados es actualmente de cinco mil: las escuelas, las iglesias, las casas particulares rebosan de gente infeliz, falta de todo, centenares de personas duermen al aire libre. El gobierno ha decidido enviar socorros sin tardanza.

Esta noche partirá para Creta con provisiones el aviso de guerra «Alpico».

Las últimas noticias de la Canea confirman que se hallan reunidos y puestos en armas fuera de las murallas cuatro mil cristianos. Corre el rumor de que en el interior han principiado las represalias. Un torpedero inglés muy veloz trae frecuentes noticias de La Canea a la legación inglesa de Atenas.»

Un telegrama de La Canea del 6 trasmite al mismo periódico las siguientes noticias:

«La situación tiende a mejorar. Las tropas turcas, de comun acuerdo con los marineros, se han dedicado a la extinción de los incendios. Ha desaparecido todo temor por la misión francesa. La ciudad continúa cercada por los cristianos de afuera. Han producido buena impresión en las poblaciones el acuerdo que existe entre los comandantes de los buques extranjeros y la ayuda que se prestan mutuamente los marineros para cooperar a la salvación de las misiones.»

Dice un periódico de Suiza:

«Las cosas de Creta van de mal en peor. El retardo que ha sufrido el ejercicio del cometido de la famosa gendarmería internacional, retardo que se atribuye a la funesta rivalidad de las potencias, que es la causa de todo el mal en Oriente, ha alentado a los musulmanes a volver a tomar la ofensiva, que han preparado con gran tino, es decir, que están en camino de hacer una noche de San Bartolomé de cristianos.»

Esto es todo cuanto Europa ha podido hacer. Los turcos se burlan de ella y hacen bien; poseen a fondo el secreto de su incapacidad; saben que el equilibrio de las fuerzas de Europa es un equilibrio de parálisis. Muy cándidos serían si se inquietasen. La cuestión cretense, que no ha podido arreglarse por medio de la diplomacia, va a arreglarse quizás de un modo tan radical como imprevisto, por el hierro y el fuego. Es evidente que cuando toda la población cristiana haya quedado exterminada ó espulsada, dejará de existir la cuestión cretense.

Estos son los arreglos de nuestro fin de siglo, y si estamos satisfechos de ellos, es que no somos difíciles de contentar; tal vez nuestros descendientes no estarán muy orgullosos de que hayamos obrado así.»

JACK THE RIPPER

Ya tenemos otra vez en escena al famoso Juanito el destripador, que ha vuelto a aparecer ahora en Amsterdam.

La última hazaña del monstruo la realizó hace tres días en una casa de aquella capital, saliéndole, empero, esta vez la criada responsable.

Estaba la familia Heyman habitante en la

calle Gover Flinck, entregada aún al reposo, cuando poco antes del amanecer sonó la campanilla de llamada.

Asumóse a la ventana para ver quien era el que llamaba, una hija del señor Heyman moza a lo que se ve de pelo en pecho, la cual viendo que frente la puerta de la calle estaba parado el carro de un panadero, se vistió rápidamente y bajó con toda confianza a abrir, pero apenas había abierto media puerta se echó encima de ella un hombre armado de largo y afilado cuchillo.

No se arredró por esto la moza, sino que deteniendo con la mano derecha el brazo armado del asesino, largóle, en un segundo, una terrible patada en el vientre que le obligó a huir más que de prisa y quejándose.

Por fortuna la señorita Heyman no salió más que muy levemente herida de la agresión y pudo pedir auxilio.

Créese ahora que el agresor es el mismo individuo que ha cometido ya en Amsterdam tres atropellos contra muchachas de servicio, una de las cuales murió a consecuencia de las heridas recibidas al defenderse.

La policía de Amsterdam ofrece un premio de 500 florines a cualquiera persona que dé noticias sobre este nuevo destripador y se pueda conseguir su arresto.

La señorita Heyman ha declarado ante la autoridad que el agresor aparenta ser un hombre joven, vestido como los obreros y lleva cubierta la cabeza con una gorra de lana.

FANTASIAS YANKÉES

Dicen de París que el *New York Herald* en su edición europea publica extensos despachos de su corresponsal en Cuba, quien dice que ha ido a Santa Clara y que la provincia de Matanzas está convertido en un verdadero desierto, pues los campesinos pacíficos, cumpliendo órdenes del general Weyler se han reconcentrado en los poblados protegidos por guarniciones, lo que crea una situación muy difícil.

Además—añade el corresponsal—por orden del general Weyler, se han arrasado cultivos y se han quemado bohios, quedando la provincia en tal estado, que si un cuervo la atrevesara, tendría que llevar consigo provisiones, porque de lo contrario, allí no encontraría nada que comer.

Recargando el cuadro dice el corresponsal que las tropas que escoltaban el convoy en que él iba carecían de todo y bebían agua en los pantanos que encontraban.

Afirma también que ha encontrado toda suerte de facilidades para recorrer el territorio de la isla, junto con las tropas, y que el general Weyler le dijo que desde que salió de la Habana, hasta que se encontró en las Villas, los rebeldes que estaban en los puntos por donde pasó, se desbandaron y que los que tienen armas, carecen de organización, de manera que la insurrección queda limitada en las referidas provincias a un bandolerismo disperso.

En los mismos telegramas de París en que

las anteriores noticias transmiten, dicen que se cree muy exagerado cuanto comunica el corresponsal, y que sus noticias no han producido absolutamente ningún efecto.

Noticias generales

CRIMEN EN GRANADA

Granada 7.—Se ha cometido un espantoso crimen, que ha causado mucha sensación.

En la calle del Horno de Oro, en el Albacín, vivía la familia de un operario llamado Terrinas.

Este trabajaba en una fábrica de harinas del inmediato pueblo de Quental.

Dicho obrero salió anoche diciendo que iba a la fábrica; pero una hora después volvió a su casa ofreciendo a su mujer y a sus hijos pasteles y vino, que traía para obsequiarlos.

Comieron y bebieron la mujer y cuatro hijos pequeños, no participando los otros tres de la fiesta por estar dormidos.

Pocos momentos después, la mujer y los hijos que comieron los pasteles sintieron horribles dolores de vientre.

El marido salió de la casa, diciendo que iba a buscar un médico; pero no volvió, ni ha parecido todavía.

Los pasteles y el vino estaba envenenados con estricnina.

Han muerto la mujer y una niña de tres años de edad.

Los otros dos hijos están gravísimos.

El marido es de buenos antecedentes; pero a última hora se ha sabido que tenía una querida en Quental.

La guardia civil busca al asesino.

La opinión está muy preocupada con el espantoso crimen de la calle del Horno de Oro.

La guardia civil que fué a Quental buscando a Terrinas ha regresado sin encontrarlo.

Por orden del juzgado han sido detenidas la amante de Terrinas y la madre de ésta, sobre quienes recaen sospechas de que pueden ser inductoras del crimen.

Hasta fines de mes no se verá en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina el proceso de los anarquistas sentenciados en el Consejo de guerra celebrado en Monjuich por la catástrofe de la calle de Cambios de Barcelona.

Dicen de Cáceres que ha salido de aquella ciudad para Hervás, donde será ejecutado el sábado, el reo de muerte a quien últimamente se ha negado el indulto. El infeliz reo se halla en gravísimo estado a consecuencia de la tisis que viene padeciendo.

El día de San Blas ocurrió un lamentable suceso en la parroquia de Moaña (Pontevedra).

Celebrábase la fiesta del Santo con una misa solemne en la iglesia parroquial, hallándose ésta completamente llena de gente.

Había oficiado el abad párroco don Manuel Iglesias Názquez, retirándose luego algo del altar para rezar unas oraciones.

Apenas se había arrodillado, cuando de la parte superior del altar se desprendió uno de los ángeles de madera que le sirven de remate, yendo a caer sobre la cabeza del párroco, el cual quedó muerto en el acto.

De Guadarrama dan cuenta de un sangriento suceso de que ha sido teatro el pueblo de Sabanilla del Campo.

Un individuo paseaba con su novia, y al llegar á un lugar donde no corrían riesgo de ser vistos, sacó un revólver y disparó contra la joven matándola en el acto, y suicidándose él inmediatamente.

Ambos declaran, en un papel que se encontró junto á sus cuerpos, que no se culpe á nadie del hecho, por cuanto era el cumplimiento de un convenio que había celebrado para no sufrir más desengaños.

Llamábase él Francisco Román y ella Felicia Allent.

El triste fin de la romántica pareja ha impresionado vivamente á los habitantes del citado pueblo.

Asegúrase que el Papa ha autorizado al clero para que el próximo presupuesto pueda introducirse á título de donativo un descuento de 25 por 100.

En Hamburgo con motivo de la disolución de la huelga, han tenido lugar graves desórdenes entre los ex-huelguitas y los obreros que habían substituido á éstos en sus ocupaciones.

La policía tuvo que dar una carga al sable, resultando algunos heridos, entre ellos tres graves.

Se han hecho numerosas prisiones, restableciéndose la tranquilidad.

Rondas de policía vigilan los alrededores de los muelles.

GACETILLA

Debiendo tramitarse los expedientes justificativos de los mozos que pretendan exceptuarse del servicio activo á tenor de las disposiciones contenidas en los artículos 62 y siguientes del Reglamento para la ejecución de la Ley de Reclutamiento de 21 de Agosto de 1896, se recuerda á los mozos interesados, que presenten cuantofantes las solicitudes y documentos en la Secretaría del Ayuntamiento.

Habiendo terminado la recaudación voluntaria de cédulas personales con sello de 1896-97 se está formando la relación triplicada de los morosos con arreglo á lo dispuesto en circular de la Administración de Hacienda, y como á la vez deben remitirse á dicha Administración las cédulas sobrantes, recordamos á todos aquellos que la tienen solicitada que pasen á recogerla de la Secretaría de este Ayuntamiento.

Está encargado este año del sermón de la Bula de la Santa Cruzada, cuya publicación tendrá lugar el próximo domingo, el ilustrado joven y elocuente orador sagrado, Rdo. D. Vicente Ferrer, Pbro. Catedrático del Seminario.

Sabemos que se ha colocado una lámina de plomo en los fundamentos de las nuevas Casas Consistoriales, en que se han grabado el siguiente acuerdo del actual Ayuntamiento y que ha sido esculpido por el inteligente escultor D. Antonio Tuduri Moll.

Acordado por el Muy Ilustre Ayuntamiento de Ciudadela la construcción de la casa consistorial en el antiguo alcazar árabe, que fué después Gobierno militar, se coloca la primera piedra de la fachada hoy primero de Febrero de MDCCCXCVII. Siendo individuos de la Corporación Municipal:

D. Francisco Javier Despujol y Chaves, Alcalde, D. Magin Bonet y Moll, Teniente 1.º;

D. Agustín Tuduri Fedelich id. 2.º D. Esteban L. Sastre y Fornaris id. 3.º D. Pedro Anglada y Bonet, D. Bartolomé Llorens Barceló, don Pedro Benejan y Casanovas, D. Bartolomé Fiol y Torret, concejales; D. José Cortés y Moll, Síndico; D. Rafael Mercadal, D. Juan Anglada y Bonet, D. José Mascaró, D. Damian Bosch, D. Martín Mercadal, concejales; Secretario D. Antonio Florit Cams, Director de las Obras D. José Moll y Vidal.

Dice «El Noticiero de Barcelona:»

«Como si no tuviéramos bastante con la gran cantidad de moneda falsa que circula, anunciase otra nueva falsificación de duros del año 1895 con el busto de Alfonso XIII. Se diferencian de los legítimos en que son un poquito cortos de peso, á pesar de parecer de buena plata; el busto tiene ligeras imperfecciones, como también el grabado de las letras. El defecto más señalado está en el escudo del reservo y en el óvalo del centro del mismo, donde hay tres flores de lis; los legítimos cuentan dentro de este óvalo 31 rayitas bien grabadas, mientras que los falsos cuentan algunas más, algo desiguales y confusas. Pero, ¡cualquiera se entretiene en contar rayitas!

Se asegura que la tartamudez ha encontrado un eficaz remedio, consistente en una aplicación razonada de toda clase de saltos conocidos, saltos de longitud, de profundidad, para atrás, etc, etc.

Este tratamiento se dice que, no sólo cura la tartamudez, sino que hace fácil la locución.

De *El Isleño* del día 11:

«A causa de la densa niebla encalló ayer mañana en el sitio denominado *La llosa* el vapor-correo «Isleño,» cuyo buque regresaba de Barcelona.

Prestóle auxilio el «Ciudad de Mahón» dándole algunos cabos y poniéndole á flote.

El casco no sufrió deterioro alguno.»

«Se han declarado algunos casos de sarampión en el casco de nuestra capital.»

Escriben del Ferrol que el cañonero «Dependiente» de tercera clase, regalado á la patria por los dependientes del comercio habanero, reúne condiciones magníficas para el servicio de la guarda del litoral.

Su andar es de 12 á 14 millas y obedece rápidamente en sus viradas al movimiento del timón.

Es muy fino de coste y sus máquinas desarrollan gran fuerza expansiva. Llevará el número 196 y la señal distintiva G. R. B. F., según una Real orden que acaba de dictarse.

Por Ultramar se le asignan 3.500 pesetas anuales de fondo económico.

El reglamento de dotación es el siguiente:

Un teniente de navío, un tercer contramaestre, un segundo maquinista, un aprendiz de id. un cabo de mar de primera, un id. id. de segunda idem dos artilleros de mar, tres marineros de primera, cinco de segunda, un fogonero de primera y tres de segunda. Total 30 plazas.

Hace poco tiempo ha sido instalada en los Estados Unidos una fábrica de sacos de papel cuyos negocios prosperan de día en día.

Este papel esencial se obtiene utilizando y trabajando los restos de cuerdas y tejidos de cáñamo, restos que primeramente se cortan en trozos de 8 á 10 centímetros, y se baten hasta reducirlos á estopa; el producto así obtenido se trata por la cal; y se obtiene una pasta fibrosa que puede formar un papel muy fuerte y resistente que viene á ser un término

medio entre el papel propiamente dicho y la arpillera.

Sólo la fábrica de Canajoharie, establecida en el Estado de Nueva York, produce al día 140,000 de dichos sacos, que resisten 50 kilos cada uno y resultan, comprados al por mayor, á 15 céntimos la pieza.

El periódico «L' Ingenieur civil» da á conocer una máquina para hacer zapatos, que funciona de un modo muy curioso en la Exposición de curtidos y de calzados de Inslington (Inglaterra). El cuero en bruto entra por una punta de la máquina y sale por el otro extremo en forma de calzado perfecto, y esto casi en algunos minutos. Para dar una idea de la economía de trabajo y de tiempo que representa, basta decir que lo que á mano exigía 35 minutos, la máquina lo efectúa en sólo 15 segundos. Es decir, que el fabricante que tenga esta máquina logrará 4 por 36, ó 140 veces más productos que el que los ejecute á mano.

Sección religiosa

Sab. S. León, obispo y Sta. Irene, vírgen.

Dom. S. Félix, ob. y S. Daniel, mártir.

En la Catedral predicará de la Sta. Bula el Rdo. Vicente Ferrer, Pbro.

En la parroquia de S. Francisco, á las diez fiesta votiva solemne en honor de la Purísima Virgen con sermón que dirá el Lic. D. Pedro Anglada, Pbro. Por la tarde, á las tres rezo del Rosario y enseñanza del Catecismo.

Lun. La Cátedra de S. Pedro en Antioquia y S. Papias, ob. y cfr. y Sta. Eleonor, vírgen y monja.

Mar. S. Florencio, cfr., S. Pedro Damián obispo y doctor, Sta. Margarita de Cortona penitente y Sta. María vírgen y mártir.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL NOTICIERO

Madrid 18, 9^h10 noche.

La escuadra ha apagado los fuegos de los insurrectos de Cavite en Filipinas.

Las potencias concederán la anexión de la isla de Creta á Grecia garantizando esta á la Bulgaria la tranquilidad en Maudonias.

Variedades.

Están almorzando un padre y su hijo. Este desperdicia muchos pedazos de pan.

—Cómeme ese pan, dice el padre. Mañana puedes verte pobre, y no hallarás esos pedazos que ahora desprecias.

—Pero, papá, replica el niño; yo creo que menos los hallaré si me los como.

Diálogo inglés:

—En el momento del peligro es muy conveniente la presencia de espíritu.

—Sí; y la ausencia del cuerpo.

En una reunión:

—¿Que edad tiene usted, señorita?

—Eso depende de la inteción que usted traiga, caballero.

Niña, con tus libres modos
Mal mi ventura se aliña,
Que eres de mis ojos niña,
Y blanco de las de todos.

Subasta pública

Tendrá lugar, respecto del molino del camino de San Juan de las hermanas Isabel y Francisca Comellas, el día 27 del corriente a las 11 de la mañana, en el despacho del notario Sr. Anglada, en cuyo poder obra el pliego de condiciones.

PARA VENDER

Lo está un hortal en el camino de *Son Triay* de una barcilla de sembradio, con árboles frutales de varias clases y un pozo con agua muy buena.

Para informes dirigirse en la calle de San Cristóbal n.º 24.

JARABE MARAVILLOSO

Este acreditado *Jarabe* que hace años se está usando con maravillosos resultados contra toda clase de tos por rebelde que sea, se aconseja por sí mismo ahora que tantos abundan los catarros, pues es la verdadera *panacea* contra la *grippe* ó *dengue*, *irritaciones de garganta*, *bronquitis*, *asma* y demás enfermedades del aparato respiratorio.

Cada botella lleva un detallado prospecto y debe tomarse exactamente como dice el mismo.

La botellita una peseta.

FARMACIA DE HERNANDEZ
ALAYOR

JULIO VERNE

Todas las obras que tiene publicadas este célebre y popular escritor, véndense en esta imprenta.

Targetas de visita, se hacen en esta imprenta

ANTICATARRAL HOMEOPÁTICO

DE GARCIA CENARRO

Los gránulos de este específico curan sencillamente el *constipado*, *la tos pertinaz y nerviosa*, *la ronquera*, *irritación de garganta*, *grippe*, *asma*, *fiebre catarral*, etc.—Es a la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la *pulmonía*, *anginas*, *erisipelas*, etc.—Fresco con instrucción, 2 pesetas. Abada, 6, Madrid.

ACREDITADOS ESPECÍFICOS HOMEOPÁTICO DEL MISMO AUTOR

	Pesetas		Pesetas
Antinervioso	2	Para gastralgia	2
Para almorranas	2	» la gola	3
» anemia	3	» herpes	2
» anginas	2	» histérico	2
» asma	2	» indigestión de los niños	1'50
» bilio-idad	2	» insomnio	2
» hemorragia	2	» jaqueca	2
» catarro de los niños	1'50	» intermitentes	2
» id. de la vejiga	2	» las lombrices	2
» id. de la uretra	2	» neuralgias	2
» cólicos	2	» oftalmias	2
» dentición	0	» raquitismo	3
» diarrea	2	» reuma	5
» dispepsia	2	» sarapion	2
» dolor de muelas	2	» la sífilis	4
» erisipela	2	» la tos ferina	2'50
» estreñimiento	2	» viruelas	3
» flatulencia	2	» verrugas	2

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado a la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintado y se remiten certificados enviando su importe en libranzas ó sellos a la *Farmacia especial homeopática de Garcia Cenarro, Abada 6 Madrid*.—Y en Barcelona: *Sres. Uriach y C.ª, Moncada, 20*.



Librería Religiosa

DE D. PABLO RIERA
BARCELONA

Casi todas las obras que tiene publicadas esta antigua y acreditada casa se hallan de venta en esta imprenta. Único depósito en Menorca.

Manual de cocina práctica, por M. L. Lasus. —Véndese en esta imprenta al precio de 11 reales.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando El mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENIA**. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías. **POR MAYOR: CEBRIAN y C.ª Barcelona**

MANUAL

DE ESTILO EPISTOLAR

Novísimo Secretario Universal Modelos de cartas familiares, de pésame, suplicatorias, de recomendación, amorosas, comerciales, billetes de convite y despedida, etc. etc. Formulario de documentos de su frecuente uso por D. Baldomero M. Ruiz. En rústica una peseta.

EL LIBRO

DE LOS REFRANES Colección alfabética de Refranes castellanos, explicados con la mayor concisión y claridad, por D. José M. Sbarbi, Pbro. En rústica, 2 pesetas. En esta imprenta.

A LOS AGRICULTORES

Los guanos ó abonos minerales de la Compañía Agrícola y Salinera Fuente Piedra, producen admirables resultados en toda clase de cosechas, cereales, caña de azúcar, viñas, huertas y frutales.

Siete años de continuos éxitos.

Medallas de oro y diplomas de honor en cuantas Exposiciones Universales y Regionales tomaron parte.

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Fábrica Sucursal en Málaga calle Canales número 5.

Dirección, Preciados, 2. MADRID

Imp. de S. Fábregues. — Ciudadela.

menstrals y *brases*. Los *cavallers* constituían la nobleza y se suponían descendientes de los militares que acompañaron al rey Alfonso III en la conquista de la Isla, si bien á principios de siglo también los había de nuevo cuño, residiendo el núcleo de todos ellos en Ciudadela. Por *masons* se entendían aquellos que forman hoy la clase media, propietarios mas ó menos ricos que vivían de sus rentas y que formaban entonces la segunda categoría. Los *menestrals*, ó artesanos, estaban organizados en gremios y formaban lo que ahora diríamos democracia. Los *brassés*, ó campesinos, comprendían toda la gente que trabajaba en los campos ya fueran arrendatarios, aparceros ó jornaleros. A todas estas clases hay que agregar la gente del mar conocida por el nombre de marinería.

En otros tiempos los menorquines vestían con telas fabricadas en el país. En Ciudadela y Alayor se fabricaban unos paños burdos que eran muy estimados y nada diremos en encarecimiento de los lienzos que ablaban un gran número de tejedores, para ropa interior, cama y mesas, hilados que habían sido por nuestras tatarabuelas que jamás abandonaban el huso y la rueca. Pero desde que los ingleses, en uso de la libertad comercial, empezaron á introducir su lencería labrada á máquina á precios sumamente económicos, aquella industria fué en decadencia, pues las mujeres se aficionaron desde entonces al algodón y la seda, y aunque persistiera durante muchos años después el uso de la rueca en tal ó cual sexagenaria, hoy día no se encuentra ni por asomo una mujer que se dedique al hilado.

No nos ocuparemos de otras pequeñas industrias que se fomentaban en Menorca un siglo atrás, aunque bien merece citarse la industria naviera, la cual sobresalía en Mahón, ocupando multitud de brazos y extendiendo el renombre y fama de aquella maestranza en todos los puertos de la Península. Desde 1797 á 1820, de los asti-

lleros de Mahón se botaron al agua nada menos que 60 buques y entre ellos 9 fragatas. Dato es ese muy digno de tenerse en cuenta.

Multitud de barcos de todas capacidades se flotaban en el puerto de Mahón dispuestos en su mayor parte para el comercio de Levante. Un triste jabeque en 1784, al mando del patron Jaime Vives, fué el primer buque del país que realizó felizmente un viaje á las Antillas. En el puerto de Ciudadela también se había desarrollado un activo movimiento, pero su escasa capacidad no permitía el aposentamiento de muchos buques, sobretudo si eran de alto bordo.

Una exuberancia de gente de mar existía en Menorca á últimos del siglo pasado; pero al firmarse la paz de Amiens en Marzo de 1802, con el restablecimiento de la dominación española, cesó el movimiento en nuestros puertos, porque desde luego se pusieron en vigor las matrículas, y á centenares emigraron los marineros, quedando paralizado el comercio y la industria naviera, porque Menorca fué considerada por el gobierno español como territorio de poca importancia.

Si de la industria y comercio pasamos á la agricultura, no encontraremos diferencia apenas en el cultivo. Todavía como entonces se gradúa la extensión del terreno por la medida de grano que se siembra y todavía se siembra anualmente en las grandes fincas la tercera parte del terreno cultivable.

El valor de los terrenos desde el siglo pasado ha ido aumentando. En siglos anteriores se daban las tierras casi de balde, mayormente las inmediatas á las costas, porque ningún campesino quería morar en sitios que los desembarcos de piratas hacían peligrosos; pero á principios del siglo actual, con la plétora de dinero que existía, los terrenos alcanzaron precios fabulosos.

A sir Ricardo Kane se debe en parte el acrecenta-